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1. 	Identificación 
Acta No. Acta 165 sesión presencial 
Tipo de Reunión Comité técnico de investigación 	X 	Comisión Otro 
Fecha Martes 17 de junio de 2014 
Hora Inicio 8:30 a.m. 
Hora Fin 10:30 m. 
Lugar Centro de Investigación oficina 232 

2. 	Asistencia 
Integrantes Cargo 

María Patricia Arbeláez Decana 
Gloria Molina Marín Secretaria —Jefe del Centro de investigación (justificó su ausencia) 
Isabel Cristina Garcés Representantes Grupos Al 
Fernando Peñaranda Representante Doctorados 
Sergio Cristancho Marulanda Representante de los investigadores 
Román Restrepo Villa Representante Maestrías (justificó su ausencia) 

3. 	Orden del día Propuesto 
1. Aprobación del orden del día 
2. Aprobación del acta anterior e informe de compromisos 
3. Finalización proyecto 
4. Solicitud de aval convocatoria de sostenibilidad de Grupos CODI 
5. Plazos y prórrogas 
6. Cambio de investigador principal 
7. Propuestas y varios 
4. 	Actividades realizadas 
Aprobación del orden del día Decisión 

La profesora María Patricia Arbeláez da lectura al orden del día. Aprobado 

Aprobación del acta anterior 

La profesora María Patricia Arbeláez lee a los miembros del CT el acta 164 de mayo 27 de 
2014 

Aprobado 

Finalización de proyecto 

ACTA 186 Estudio de costo-efectividad del tratamiento acortado estrictamente supervisado 
(TAES o DOTS) de un grupo de pacientes en la ciudad de Medellín, 2005-2009 -INV 331-
10, por María Patricia Arbeláez. 

ACTA 187 Epidemiología de la prevención y control del VIH/SIDA y las infecciones de 
transmisión sexual en una comunidad indígena de Colombia - INV 332-10, por María 
Patricia Arbeláez. 

Aprobado 

Aprobado 
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Solicitudes de aval convocatoria sostenibilidad de Grupos CODI 

• El profesor Hugo Grisales Romero solicita aval del Comité para presentar el proyecto 
de Sostenibilidad de Grupo de Demografía y Salud a la Convocatoria Pública CODI 

Aprobado 

Estrategia para la sostenibilidad de los Grupos de Investigación 2014-2015 (Anexa 
proyecto y presupuesto). 

• El profesor Sergio Cristancho Marulanda solicita aval del Comité para presentar el 
proyecto 	de 	Sostenibilidad 	de 	Grupo 	de 	Investigación 	en 	Salud 	Mental 	a 	la Aprobado 
Convocatoria 	Pública 	CODI 	Estrategia 	para 	la 	sostenibilidad 	de 	los 	Grupos 	de 
Investigación 2014-2015 (Anexa proyecto y presupuesto). 

• El profesor Carlos Mario Quiroz solicita aval del Comité para presentar el proyecto de 
Sostenibilidad de Grupo de Investigación en Seguridad y Salud en el Trabajo a la Aprobado 
Convocatoria 	Pública 	CODI 	Estrategia 	para 	la 	sostenibilidad 	de 	los 	Grupos 	de 
Investigación 2014-2015 (Anexa proyecto y presupuesto). 

Respecto al resto de los grupos, se informa al Comité técnico que el Grupo de Historia de la 
Salud no contempló la posibilidad de participar en la convocatoria; y que los grupos Salud y 
Sociedad, Salud y ambiente, Gestión y Políticas de Salud y Epidemiología no cumplieron 
con los términos de referencia, debido a que algunos de sus miembros tenían compromisos 
pendientes en investigaciones inscritas en el SUI. 

Se comunica al Comité, que en su última sesión el CODI se ratificó en el requisito que 
excluye de la convocatoria a los grupos, si uno de sus miembros tiene algún compromiso 
pendiente. El Comité Técnico cuestiona el traslado a los grupos de las sanciones generadas 
por el incumplimiento de los investigadores. Se presentan alguna situaciones como el caso 
del profesor Rubén Darío Gómez y la profesora Yolanda López, quienes han tenido retrasos 
derivados de 	procesos editoriales que 	no son 	imputables 	ni a 	los grupos 	ni a 	los 
investigadores. 

Se cuestiona el hecho que el CODI no tenga en cuenta ni la trayectoria de los grupos ni la 
severidad de las consecuencias que se derivan de negar plazos, por el retraso en las 
solicitudes, en los casos en que los compromisos han sido desarrollados y el cumplimiento 
de los procesos depende de terceros; que incluyen el propio desarrollo de los grupos, y los 
programas de formación en pre y posgrados (doctorados y las maestrías) que son apoyados 
por los grupos y que anidan estudiantes dado que los imposibilita para presentar proyectos 
y participar de los procesos de sostenibilidad, 	ni tampoco los costos para la Universidad del 
tiempo invertido por los profesores para el desarrollo de estas propuestas. 

Estas decisiones no están teniendo en cuenta ni la historia de los grupos ni los atenuantes 
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de los retrasos en los compromisos y las solicitudes, de acuerdo con el Comité ninguna 
norma puede prever todas las alternativas implicadas en los proceso. 

Se decide escribir un comunicado de Comité técnico dirigida al CODI mostrando el 
desacuerdo con la forma en que se están manejando estos procesos, sin tener en cuenta 
los contextos y las consecuencias. 

Plazos y prórrogas 

• El profesor Alvaro Giraldo Pineda radicó el 11 de junio de 2014 solicitud de plazo por 12 
meses del proyecto: Los Ambientes de la Calle: Experiencias y significados para los Aprobado 

niños en situación de calle. Medellín 2012- INV 414-12; financiado por la convocatoria 12 meses 

CODI programática de Ciencias Sociales, Humanidades y Artes de 2012. Fecha de (Se envía comunicado 
a investigador principal 

inicio 5 de febrero de 2013, fecha de finalización 5 de agosto de 2014. Esta solicitud 
tiene como objetivo cumplir con la publicación de resultados en una revista indexada 

y vicerrectoría) 

Al, A2 o B de Publindex; y la presentación de resultados en el VI 	Congreso 
Iberoamericano de Investigación Cualitativa en Salud que se realizara a mediados de 
octubre de 2014. 

• La profesora Isabel Cristina Posada Zapata radicó el 28 de mayo de 2014 solicitud de Aprobado 
nuevo plazo por 6 meses del proyecto: Percepciones de la comunidad universitaria de 6 meses 

la Universidad de Antioquia frente a los factores de riesgo asociados al consumo de (Se envía comunicado 

sustancias psicoactivas y a la oferta de los programas que la dirección de bienestar 
universitario presenta para responder a esta problemática, Medellín-Colombia. 2010- 

a investigador principal) 
 

INS 353-11; financiado por la Organización de Estados Americanos. Fecha de inicio 1 
de febrero de 2011, fecha de finalización 1 de diciembre de 2011. Finalización primer 
plazo 1 de junio de 2012, finalización segundo plazo 1 de junio de 2013, finalización 
tercer plazo 1 de junio de 2014. La profesora informa que la revista en la cual se 
publicaran los resultados de la investigación ha dado un concepto favorable con 
correcciones menores las cuales se encuentran en elaboración. 

• El Magister en Salud Pública Yan Carlos Cataño Montoya, radicó el 13 de junio de 2014 
solicitud de plazo por 6 meses para el proyecto: Situación alimentaria, nutricional y de 

Aprobado 
 

6 meses 
salud de los integrantes de las viviendas desconectadas de los servicios públicos (Se envía comunicado 
domiciliario de la comuna tres, Medellín 2011- INV 385-11; financiado con recursos de 
sostenibilidad interna del grupo de Epidemiología. Fecha de inicio 1 de julio de 2011, 
fecha de finalización 1 de julio de 2012. Finalización primer plazo 1 de julio de 2013, 
finalización segundo plazo 1 de julio de 2014. El objetivo de esta solicitud es cumplir el 
compromiso de publicación en revista Al de Publindex. El investigador informa que la 
revista ha solicitado algunas correcciones que se están realizando para lograr la 
publicación. 

a investigador principal) 
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Cambio de investigador principal 

La profesora Mónica Soto Velásquez, quien actualmente se encuentra en comisión de 
estudios de doctorado y que es la investigadora principal del 'proyecto: Salud y Trabajo 
entre indígenas inmigrantes del cabildo indígena CHIBCARIWAK, 2011-2012, INV 378-
11, radicó solicitud de cambio de investigadora principal de este proyecto y el cambio 
de su rol a estudiante de doctorado vinculado al proyecto. La nueva investigadora 
principal del proyecto será la profesora Ruth Marina Agudelo, coordinadora del grupo 
de investigación Salud y Ambiente, que es co-ejecutor de proyecto. La profesora Soto 
informa que el porcentaje de propiedad intelectual del investigador principal, que es del 
50%, será dividida en partes iguales entre las profesoras Soto y Agudelo. 

Aprobado 

Proposiciones y varios 

Informe sobre términos de referencia de la convocatoria Temática-Regionalización 
2014- 2015 del CODI. 
El profesor Sergio Cristancho informa, que a pesar de que tanto en el Comité Técnico 
de la Facultad de Salud Pública como el Comité de Área de la Salud, se discutió la 
importancia de ampliar la temática de salud que se iba a presentar en la Convocatoria 
Temática y de Regionalización, e incluir las dimensiones estipuladas en el Plan Decenal 
de Salud Pública, esta solicitud no fue tenida en cuenta por el CODI, ni incluidas en los 
términos de referencia de la convocatoria. 

El profesor informa, 	que dado que esta propuesta fue avalada por 11 	unidades 
académicas, él como representante del Área solicitó a CODI incluir una adenda a los 
Términos de Referencia de la convocatoria. Sin embargo, a la fecha esta solicitud no ha 
sido respondida ni se ha reportado cambios en los términos que están publicados en la 
página web de Vicerrectoría. . 

El profesor indica que en el seno del CODI se ha implementado una dinámica 
desgastante para aquellas posiciones distintas a la que se han establecido como 
hegemónicas. Las cuales a pesar de las discusiones y el trabajo juicioso son silenciados 
o su posición no es tenida en cuenta ni incluida en los direccionamientos y estrategias 
concretos. 

La profesora María Patricia Arbeláez sugiere que para tener un mayor apoyo de estas 
propuestas al interior del CODI se podrían compartir con el representante del Consejo 
Académico, que es el decano de Química Farmacéutica, 	una de las facultades 
pertenecientes al Área de salud. La profesora ofrece su gestión para ir abriendo otros 
espacios en el CODI para estas discusiones, y buscar los apoyos correspondientes. 
También recomienda revisar las actas de las sesiones para poder tener elementos 
documentales que permita evidenciar el desentendimiento de las discusiones por parte 

Informado al Comité 
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del CODI, y poder, llegado el caso, impugnarlas. 

Comunicado de la profesora Yolanda Lucía López 

    

 

Se informa al Comité Técnico que la profesora López remitió el 16 de junio un 
comunicado, en el cual manifiesta las dificultades que presentó el grupo de Desarrollo 
de Salud y Ambiente durante el semestre para la formulación de los proyectos de 
investigación y extensión que se presentaron a las convocatorias CODI, BUPPE, 
Colciencias y a otras entidades gubernamentales. Según la profesora la razón de estas 
dificultades fue el hecho de que todas las convocatorias se presentaron 
simultáneamente y por tanto solicita la mediación de la decanatura de la Facultad y los 
Centros de Investigación y Extensión para solicitar a las Vicerrectorías correspondientes 
la programación previa y secuencial de las fechas de convocatoria con el objetivo de no 
generar recargas en las jornadas laborales de los profesores y sus colaboradores. 

Al respecto el Comité Técnico considera que este aspecto supera su marco de 
responsabilidad. Indica que la tendencia es a que todas las convocatorias se presenten 
en la misma fecha, es decir durante el segundo trimestre de cada año. En el caso de las 
convocatorias internas-CODI, la idea es que los cronogramas se alineen con las 
convocatorias de posgrados (Maestrías y doctorados) del nivel central. Por tanto, se le 
recomienda a la profesora ir adelantando un banco de propuestas y de proyectos 
durante el segundo semestre del año para facilitar la participación de su grupo en las 
convocatorias. 

Así mismo, el CT recomienda al Centro de Investigación planear para estas fechas el 
refuerzo de la plataforma de apoyo a los grupos e investigadores (Comité de Ética, 
apoyo a los grupos, área de presupuesto, estrategia de evaluación técnica, etc.), para 
evitar cuellos de botella que dificulten la participación de los grupos de la Facultad. 

Discutido por el 
Comité 

  

 

Distribución de la sostenibilidad interna de los grupos 

    

 

Se considera que este tema requiere un mayor análisis por parte del CT, en el cual es 
importante analizar el grado de ejecución de los recursos por grupo de la vigencia 
inmediatamente anterior y el grado de atracción de recursos adicionales. 

Discutido por el 
Comité 

  

 

En el caso de la participación en la sostenibilidad interna de la Facultad de los grupos 
en formación, el Comité considera analizar en una próxima sesión las condiciones de 
esta participación a la luz del programa de Agenda de la Facultad, la necesidad de 
impulsar la construcción de capacidades de los nuevos grupos y la idea de que los 
Acuerdos de Facultad no son estáticos y son susceptibles de modificar en pos de 
principios más amplios. Si bien estos tienden a alinearse con las políticas de 
Vicerrectoría de Investigación y de Colciencias esto no puede convertirse en camisa de 
fuerza para los procesos internos de la Facultad. 
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Queda pendiente para la próxima reunión ahondar en este análisis y tomar decisiones 
sobre de la distribución de recursos de sostenibilidad interna, la cual se considera 
urgente. Dado que el artículo 2 del Acuerdo de Facultad 104 de 2004 dice: Autorizar al 
señor Decano para asignar a este fondo un mínimo de 10% del presupuesto de 
inversión 	de 	la 	distribución 	anual 	de 	excedentes 	de 	la 	facultad para 	dividir 
equitativamente entre los grupos reconocidos por Colciencias. Se considera importante 
ir pensando en una forma para modificar este artículo y dar cabida a los grupos nuevos. 

Situación Grupo de Historia de la Salud 
La profesora María Patricia Arbeláez informa al Comité que a pesar de la salida de los 
miembros del grupo Historia de la Salud que pertenecían a la Facultad Nacional de 
Salud Pública, dicho grupo ha estado participando y apoyando los procesos de la 
Facultad. 

En 	días 	pasados 	hicieron 	la 	presentación 	del 	libro: 	Salud 	y 	Salud 	Pública 
aproximaciones históricas y epistemológicas, en el cual ha involucrado estudiantes y 
egresados de los posgrado de la Facultad en temáticas prioritarias para la salud pública. 

El grupo participó activamente del Comité Académico y Organizador del congreso 
Internacional de Salud Pública, y ha venido colaborando con los posgrados, acogiendo 
estudiantes cuando se requiere. 

Así mismo el Grupo de Historia junto con la oficina de Planeación y el Grupo de 
Pensamiento de la Ideas de Héctor Abad Gómez, han venido participando en la escuela 
de pensamiento en salud Pública, aportando aspectos teóricos y metodológicos. 

La profesora María Patricia hace un reconocimiento particular a los aportes del grupo de 
Historia de la Salud a la Facultad. 

5. 	Conclusiones y compromisos 

- 	El Comité cuestiona las decisiones del CODI respecto a los plazos de los proyectos 
en la medida que da más peso a los términos de la solicitud sin tener en cuenta ni la 
historia de los grupos ni los atenuantes de los retrasos en los compromisos y las 
solicitudes. 	Se 	decide 	escribir 	un 	comunicado 	dirigido 	al 	CODI 	mostrado 	el 
desacuerdo. 

- 	El Comité recomienda, que dado que la tendencia de los cronogramas de las 
convocatorias de investigación y extensión es a presentarse en las mismas fechas 
para alinearse con los cronogramas de posgrados, es importante que los grupos 
desarrollen durante el segundo semestre un banco de propuestas y de proyectos. El 
Centro de Investigación establecerá un plan de fortalecimiento para el apoyo a los 
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grupos durante el tiempo de convocatorias. 
- 

	

	Se programará para la próxima reunión la distribución de recursos de sostenibilidad 
interna, teniendo en cuenta a los grupos en formación de la Facultad. 

Reunión próxima a cumplir 
No. Actividades Fecha 

166 Comité Técnico Julio 22 de 2014 

a} 	1 .....\,,,,,,----- tta 	ttc9- 	4-9  /.‘:— 
Firma Coordinador Comité o Comisión Firma Secretario Ad-Hoc Comité 

t 
	

t 	
, 
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Solicitudes post-Comité Técnico reunión 17 de junio de 2014 (Acta 165) 
Retiro proyecto Fondo de Investigación Docente Informado 

La profesora Mónica Soto Velásquez, quien actualmente 
se encuentra en comisión de estudios de doctorado y que 
es la investigadora principal del 'proyecto: Salud y Trabajo 

1 	(::-..i) 	_ 

,_ 

entre 	indígenas 	inmigrantes 	'del 	cabildo 	indígena UPdaiazi  
CH/BCARIWAK, 2011-2012, INV 378-11, radicó solicitud 
de cambio de investigadora principal de este proyecto y el  
cambio de su rol ha estudiante de doctorado vinculado al 

1  

---- - 
proyecto. La nueva investigadora principal del proyecto 

1 
 11  ------- 

será la profesora Ruth Marina Agudelo, coordinadora del 
1 

 
grupo de investigación Salud y Ambiente, que es co- 
ejecutor de proyecto. La profesora Soto informa que la 
propiedad 	intelectual 	del 	investigador 	principal 	será 
dividida en partes iguales entre las profesoras Soto y 

9 	te,  _,, 4Z,tiv,  

Agudelo 

• 
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